

carrera consular. Hay además, un saludo a Pablo Neruda, en el cual en forma mesurada se elogia la calidad y la significación de su obra. «Neruda—dicen—es un poeta romántico que se expresa en un lenguaje típicamente simbolista».

Encontramos en la Revista de las Indias, un nutrido material de informaciones bibliográficas y otros artículos de mayor entidad acerca de interesantes problemas culturales.

<https://doi.org/10.29393/At226-28GNDI10028>

DE GUERNICA A NUEVA YORK PASANDO POR BERLÍN.

El Presidente del país vasco, don José Antonio Aguirre, cuenta en este libro todas las aventuras que debió pasar a raíz de la derrota de los republicanos españoles. Huyendo de los agentes que el régimen de Franco había repartido por Europa, pasa a Francia y de ahí a la costa belga. Es en una pequeña playa de Bélgica, donde lo sorprende la conflagración mundial de este siglo. Le toca presenciar el terrible éxodo de las poblaciones francesas en su huída después del desastre del ejército francés, perseguido de cerca por las tropas alemanas, cuyos aviones pasan rugiendo y vomitando metralla en medio de la gente que huye enloquecida.

Hay a cada rato escenas de horror en las páginas de este libro, en el cual vemos una vez más el estado de Europa despedazada y convulsionada hasta lo indecible. Parece absurdo que en medio de tanto horror y de tanto tumulto humano hubiera preocupación para perseguir a un hombre que no tiene otro anhelo que el de llegar a tierras de paz para vivir tranquilo en compañía de su familia.

Pero este vasco ilustre que soñaba con que su país tendría la libertad necesaria para dedicarse a las labores de un pueblo que sólo desea que lo dejen tranquilo, anda viendo en todas partes el fantasma de la Gestapo, que en unión de los agentes

de Franco están encargados de tomarlo prisionero. Va de un lado a otro y, entonces, aunque parezca increíble y descabellado, es a Alemania a donde resuelve dirigirse para idear allí los medios de que se valdrá para poder escapar hacia América, la tierra de la libertad.

Algunos amigos americanos le ayudan a conseguir su propósito. En Alemania el Presidente Vasco se convierte en el Dr. Alvarez, abogado panameño que desea regresar a su patria. Despradel, el Ministro dominicano en Berlín es el hombre que le ampara y que le da pruebas de una amistad inalterable. Días de angustia, de zozobras que parece que no terminaran jamás se suceden uno tras otro, hasta que por fin consigue pasar a Suecia. Mas, allí, aun lo persiguen los tentáculos de la terrible Gestapo, hasta que por fin consigue embarcarse en dirección a la América tan deseada.

Es este un libro en el cual se refleja muy bien el estado de caos espiritual que reina en Europa. Nunca se sabe hasta qué punto se puede ser amigo de alguien, pues cuando menos piensa, salta el traidor que habrá de sacrificar una vida por un miserable plato de lentejas. El libro del señor Aguirre está salpicado de anécdotas, pintorescas algunas, dramáticas y hasta cómicas otras, pero todas impregnadas del terrible sobresalto que domina en la existencia de esos países que son hoy el escenario de la mayor mortandad humana que han visto los tiempos.

REVISTA «NOSOTROS».

Pablo Rojas Paz, publica en el N.º 93, de esta prestigiosa revista de arte y literatura, un enjundioso estudio titulado «Técnica y estética de la biografía». En apretada síntesis, Rojas estudia los diversos aspectos de la biografía dentro de la cultura moderna y formula acerca de tan interesante materia juicios que son realmente novedosos.